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会 議 録 

 会 　 議 　 名 令和６年度第４回米原市図書館協議会

 開 催 日 時 令和７年３月１日（土）午前10時00分～午前11時40分 

 開 催 場 所 米原市立山東図書館　研修室

 出席者および欠席者 出席者：久保田吉則委員、谷口恵理委員、田中理華委員、 

桑原義明委員、澤頭英子委員、横山和子委員、 

澤村貴生委員 

欠席者：河口久美子委員、西林正夫委員 

事務局：梶川図書館長、寺義主任

 議 　 　 　 題 報告事項 

（１）図書館の運営に関する状況報告について 

協議事項 

（１）米原市子ども読書活動推進計画（第４次計画）について 

（２）令和７年度の事業（案）について

 結 　 　 　 論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）

・「第３章　子どもの読書活動推進のための方策」（案）は、事務局

案のままで異論なし 

・サブタイトル案は今回出た意見を参考に事務局で決定する

 １　開会あいさつ 

■副会長あいさつ 

　本日の協議は、米原市子ども読書活動推進計画（第４次計画）を中

心にお願いします。上半期と下半期の事業報告の資料を用意してもら

っており、多くの取組をしていただいているのが分かります。これら

の取組を市民に広報していきたいと思います。様々な課題があると思

いますが、子どものたちの豊かな読書活動が推進できるよう、活発な

協議をお願いします。 

 

・事務局から委員数９人中７人の出席をいただいており、会議は成立

している旨を報告 

 

２　報告事項（１）図書館運営に関する状況報告について 

■事務局 

　【米原市立図書館　事業報告（令和６年度　上半期）】【米原市立

図書館　事業報告（令和６年度　下半期）】【米原市立図書館　資料

収集方針】に基づいて説明 

■会長 
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 ご意見やご質問がありましたらお願いします。今年度の図書の予算

額はどのぐらいですか。 

■事務局 

山東図書館が500万円で、近江図書館が440万円です。 

■会長 

人気の本のある本は、長期間待ってもらっているのですか。 

■事務局 

長期間お待ちいただくのも申し訳ないですし、蔵書のバランスを考

えながら購入しています。 

■会長 

リクエストは何件ぐらいありますか。 

■事務局 

所蔵していない本を読みたいと言われるリクエストは年間500件程

度あります。所蔵している本の予約はもっと多くありますが、所蔵し

ていない本は、他の図書館から借受するか購入して提供しています。 

■副会長 

相互貸借は多いのですか。 

■事務局 

はい、多いです。 

■会長 

学校図書館は、まだまだ本が少ないと思います。市立図書館で眠っ

ている本を学校図書館で活用してもらうことはできないのでしょう

か。 

■事務局 

図書館の本のリサイクルを開催するときに、事前に学校図書館で活

用できる本がないか見てもらっています。 

■副会長 

学校図書館は、市立図書館から団体貸出でも本を借りることができ

ます。 

■委員 

図書の予算額に雑誌や新聞の購入費用は含まれていますか。また、

分類による予算の割り振りはされていますか。 

■事務局 

雑誌や新聞の購入費用は含んでいません。あらかじめ分類ごとの予

算を決めておくということもしていません。 

■委員 
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 分類ごとの予算をお聞きしたのは、歳時記が、昔はずっと同じだっ

たのですが、今は毎年新しくなるので、歳時記などの分野にも力を入

れてもらえればと思ったためです。 

■事務局 

歳時記については、教えていただいたので、今後気をつけて見てみ

ます。 

■委員 

ベストセラー本の購入についてはどのように考えておられますか。

ブームのときには、みんなが読みたいと思いますが、ブームが去ると

図書館の本棚にたくさんの本が残ってしまうようなことが考えられ

ます。 

■事務局 

見極めが難しく、頭を悩ませるところです。短期的な要望に応えつ

つ、市の財産として長期的に利用してもらえるようにバランスを考え

て収集しています。 

 

３　協議事項 

（１）米原市子ども読書活動推進計画（第４次計画）（案）について 

■事務局 

　【文書による意見照会の結果】【第３次計画期間中の成果と課題に

ついて】【第３章　子どもの読書活動推進のための方策（案）につい

て】に基づいて説明 

■副会長 

学校図書館に学校司書が配置され、子どもの読書環境は改善されて

います。しかし、学校司書の時間数が減ってきているのではないでし

ょうか。また、授業で学校図書館を使えるようにすることが大切だと

思いますが、調べ学習用の本よりも物語が多い傾向にあります。タブ

レットの使用が増え、インターネットでの調べものの機会も増えてい

ると思いますが、本とインターネットを合わせて利用するといいと思

います。また、先生から引用、要約、奥付の使い方も指導してもらえ

るといいと思います。 

■委員 

学校司書の時間数は予算によると思います。他の自治体の例です

が、夏休みの宿題として、マンホールの絵の来歴を公共図書館で調べ

た子どもがいたそうです。学校司書が市立図書館で調べることを提案

されたことでつなげてもらい、子どもの成果物を市立図書館で展示さ
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 れたそうです。 

■委員 

学校司書の時間数が減少しているかはすぐには分かりませんが、複

数校を掛け持ちされていることもあります。市の財政は厳しいと思う

ので、維持できていることがありがたいです。 

■委員 

図書主任と学校司書の連携が大切で、話をする時間がないときは交

換ノートを使用しています。学校図書館を授業で利用できるよう年間

計画を作成してもらい、配布しています。また、学校では読んでいて

も、家庭ではあまり読めていないという課題もあり、保護者への啓発

が大切だと思います。 

■委員 

主体的な読書活動が大切だと思います。本は、反すうしながら行間

を読むので想像力が鍛えられるのではないでしょうか。読書をするこ

とで深く考えることができるようになり、それが心を育てることにつ

ながると思います。子どもに宿題として押し付けるのではなく、主体

的に読書をするような方向に進めることができればと思っています。 

■委員 

家庭での読み聞かせが大切だと思います。 

■会長 

保護者への啓発が課題です。具体的にどう取り組むかです。 

 

■事務局 

　【第２章　計画の基本的な考え方】に基づいて説明 

■委員 

「豊かな心」は大きな目標で難しく感じます。 

■事務局 

読書を通じて、子どもたちの豊かな心を育んでいくということを伝

えたいと思っています。 

■委員 

サブタイトル案の２番目「みんなで育てる豊かな心」が良いと思い

ます。 

■委員 

子どもだけではなく大人も育つので、案２「みんなで育てる～」が

良いと思います。 

■委員 
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 案１と案３にある「米原っ子」を案２に足して「みんなで心豊かな

米原っ子を育てる」のような形にしてはいかがでしょうか。 

■会長 

　今回出た案を参考に、事務局で案を作成してください。 

 

（２）令和７年度の事業（案）について 

■事務局 

【令和７年度米原市立図書館年間事業計画（案）】に基づいて説明 

■委員 

米原市立図書館の司書はスキルが高いと思います。報告にあった

「ルッチ魔法学校」などのイベントはとても良いです。雨の日や雪の

日に来館することでポイントが貯まる「ゆきぽい」もおもしろい企画

だと思います。 

 

閉会あいさつ 

■会長 

今回で任期が満了になりますので、最後のあいさつとして次の４点

の話をさせていただきます。 

①図書館協議会委員になった６年前は視察研修などで他の図書館を

見ると、米原市の図書館は良くないと思っていたのですが、図書館協

議会で様々な意見を言ったところ、市民の声として受け止め、尽力い

ただいたことで、図書館が大変良くなったと思います。とくに、令和

４年度に優秀実践図書館の文部科学大臣表彰を受けられたのがうれ

しかったです。 

②学校図書館の充実について、数年前までは子どもたちは本を借りよ

うと思うと手で名前などを書かなければならなかったのが、システム

化され、便利になりました。また、課題はあると思いますが、学校司

書が配置されたことで、子どもたちの読書環境は良くなったと思いま

す。 

③情報発信について、工夫されたイベントなどの企画をいかに発信す

るかが令和７年度からの大きな課題だと思います。 

④図書館協議会委員になったことで始めた高齢者施設への読書支援

ですが、３年前は２人で始めたのですが、今は７人で15施設に本を届

けています。高齢者施設を訪問したときのおじいちゃん・おばあちゃ

んの笑顔に元気をもらっています。この活動は続けたいと思っていま

す。 
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 ６年間、ありがとうございました。 

 

会議の公開・非公開

の別

■公 開 　　傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開　 

　一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名）

 
会議録の開示・非開

示の別

■開 示  

□一部開示（根拠法令等： 　　　　　　　　　　　　　　　　　 ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ） 

 
全部記録の有無

会議の全部記録　　□有　　■無 

録音テープ記録　　□有　　■無

 担 　 当 　 課 教育部　米原市立近江図書館（内線　6540）


